

A Pesar de su Situación

VIENE DE LA PRIMERA PLANA

paso por esas calles, hay necesidad de enseñar a los ciudadanos de periodistas o bien demostrar la urgencia del paso por ahí.

El pueblo entero protesta energicamente por las declaraciones hechas a algunos diarios respecto a que el movimiento tiene caracteres políticos y que la masa se mueva a la voz de amigos de determinado candidato presidencial.

Sólo se trata —se nos dijo— de un pueblo cansado de tener que soportar a un mal gobernante y a sus corifeos y que tiene la seguridad de que el Presidente Alemán le hará justicia pidiendo la desaparición de los Poderes del Estado.

El pueblo está sufriendo una dura prueba, pues se le ha sometido a una constante guerra de nervios, ya que se ha corrido la voz de que si esta noche no abre el comercio, la luz eléctrica será cortada definitivamente, así como que volverán los agraristas que ayer apedrearon y balacearon a la masa popular para que se dedique a saquear el comercio y matar a quienes puedan.

Naturalmente, estas versiones que la gente sensata no acepta, causan conmoción entre el pueblo.

Los boletines impresos que explide el Comité Cívico Oaxaqueño son devorados por el pueblo que encuentra unido como un solo hombre, debiendo consignarse el hecho de que de todas partes del Estado llegan diariamente alimentos y dinero para ser entregado a los huelguistas.

Las provisiones siguen llegando de fuera a pesar de que en un principio se trató de impedir su paso.

UN COMITE DE AYUDA

Se ha formado un Comité de ayuda con el objeto de distribuir víveres y dinero a las personas que efectivamente lo necesitan, evitándose así especulaciones.

Los primeros en recibir ayuda han sido los parientes de las víctimas caídas en los sangrientos sucesos ocurridos el viernes y ayer en esta ciudad.

El pueblo comenta con este enviado especial que el Tesorero del Estado, Unda Ruiz, viva principalmente en tanto que aquél padece muchas veces hambre y no se han realizado ningunas obras de beneficio colectivo. Consideran a Unda Ruiz como uno de los principales responsables de lo ocurrido y lo acusan de arbitrariedades sin cuento con la gente humilde.

Estaban Amenazadas sus Vidas en Oaxaca



1. Señores Austreberto Aragón Maldonado y Moisés González García, quienes en unión de otras personas integran el Comité Cívico Oaxaqueño. Ayer llegaron a esta Capital y fueron entrevistados por EL UNIVERSAL, informando que optaron por salirse en vista de que estaban seriamente amenazadas sus vidas por los hombres armados de Mayoral Heredia.—2. Comisión de oaxaqueños que ha pedido a la Suprema Corte de Justicia que declare desaparecidos los Poderes del Estado. El licenciado Guillermo Ramírez H., en el momento de hacer entrega del pliego-memorial al Secretario de Acuerdos, del mencionado Tribunal.

doquier el grito de que la situación de Oaxaca no tiene nada que ver con la política.

La actitud del pueblo es más bien de expectación, pero francamente decidido a resistir hasta el fin. El comercio ha seguido totalmente ce-

te final al clima de intranquilidad que se deja sentir en todos lados.

TODO EL ESTADO ESTA EN HUELGA

Por EDUARDO TELLEZ V.

convertirnos en guías de su movimiento.

Dijeron también que "el pueblo carecía de dirigentes para orientarlo y de ahí que la clase estudiantil asumiera la dirección solicitada. Añaden que la clase estudiantil es tan vil como para llevar a las masas populares a sacrificios nuevos, como ha pasado con los líderes con ambiciones políticas o que atienden consignas de determinado candidato presidencial. Dicen también que el pueblo les había pedido antes ir a la huelga para protestar contra el Código Fiscal. Agregan en la forma más enfática, que en esta huelga la clase estudiantil y el pueblo de Oaxaca están al margen del henriquismo, del comunismo y de cualquier otro ismo. Que debido a esto fueron los propios estudiantes quienes condenaron e impidieron con energía los actos subversivos a que algunos elementos intencionados quisieron inducir al pueblo.

Concluyeron exponiendo que en manos de la clase estudiantil queda el actual movimiento y que habrán de llevarlo al triunfo, limpiamente sin mancha alguna para el prestigio del Instituto y de los estudiantes en general.

Informaron los estudiantes también haber hecho un examen detenido del problema planteado, tras de lo cual acordaron complacer al pueblo formándose un comité cívico pro huelga, del que forman parte elementos del Congreso local de estudiantes del Estado, encabezados por Carlos Jiménez Ruiz, como presidente; Jesús Martínez Vigil, vicepresidente y secretario general Agustín Márquez Uribe.

Integran también el comité 12 representantes de todas las clases sociales del pueblo electos por medio de plebiscitos callejeros realizados la noche del sábado de tal modo que están representados en el comité todos los sectores de la población.

Indicaron los entrevistados que dicho comité encabezará el movimiento del pueblo que surgió cuando todos los habitantes de Oaxaca espontáneamente fueron a la huelga, por considerar que el Código Fiscal los ahogaría económicamente.

Como el Gobernador había ofrecido resolver sobre la vigencia o derogación de ese código el viernes, el pueblo lo esperó frente al Palacio de Gobierno, pero Mayoral Heredia no asistió a la cita que había dado, por lo que algunos exaltados apedrearon el edificio y con ganchos sacaron algunos documentos que quemaron para seguir después a la casa del Gobernador sólo que antes de llegar a ésta fueron agredidos por Pedro Vilma, "El Tigre", chofer del Gobernador, un hijo de éste, el doctor y diputado Alberto Mayoral Parde y otros, dando como resultado 18 heridos atendidos por la Cruz Roja y dos muertos.

Afirmaron los estudiantes que en la puerta de la casa del Gobernador

que el Gobierno del ingeniero Mayoral Heredia había obrado con dolo al dar al pueblo el Código Fiscal, pues que diz que habiéndose publicado en el Distrito Oficial del Estado en diciembre último, del año actual que se dio a conocer, y eso en forma casi silenciosa.

Esto se debió, dijeron los entrevistados, a que no se quiso dar margen a que se recurriera al amparo de la justicia federal, sino dar un albalzo.

Luego nos hicieron saber que, a pesar de que el gobernador había ofrecido un mes de tregua a fin de estudiar con todos los sectores la forma en que se habría de aplicar dicho Código, de pronto comenzaron a empadronar a los comerciantes, industriales y pequeños agricultores, lo que colmó su paciencia, provocándose así el estado actual de cosas.

Consideran los entrevistados que el Gobernador es el único responsable de lo que ocurre en virtud de que jamás se encuentra aquí y son los miembros de su camarilla, principalmente el tesorero quienes gobiernan.

Afirman que el gobierno pretende aumentar de nueve y medio millones de pesos a diecisiete y medio millones anuales el presupuesto y que el pueblo estaría de acuerdo en aumentar el pago de contribuciones siempre y que las obras se hicieran, pero que hasta ahora nada se ha hecho en favor del pueblo.

En cuanto a los comerciantes, justifican los entrevistados que no abían sus puertas, por considerar que no tienen garantías y hacen el siguiente comentario: Si el gobierno que cuenta con la policía y las tropas no ha podido restablecer sus oficinas, cómo suponer que los comerciantes puedan abrir sus negocios sin riesgo de ser lapidados por el indignado pueblo que se sentirá traicionado.

Nos hablaron de las alcabalas que existen en el Estado y de cuyas cimas de policía fiscal, este Envío pudo ver en el camino a éstas rías de ellas.

En esas casetas de policía se detiene a todo el que por efecto de obligarlo a pagar y medio por ciento del valor mercancia que lleva.

Los indígenas, por su parte pagan varias veces y esta es insufrible.

Los juristas están de acuerdo que se haga un Código que no copiado del Distrito de otros lugares que perjudica la economía de Oaxaca.

El Envío

realizado ningunas obras de beneficio colectivo. Consideran a Unda Ruiz como uno de los principales responsables de lo ocurrido y lo acusan de arbitrariedades sin cuento con la gente humilde.

También acusan al diputado Alberto Mayoral Pardo, hijo del Gobernador, de cometer arbitrariedades cuando se encuentra ebrio y lo señalan culpable de la muerte de un artesano llamado Bailón.

El pueblo sigue guardando ponderación para demostrar que no se trata de un movimiento político sino de un movimiento cívico y netamente local.

De hecho, la ciudad se encuentra bajo la Ley Marcial, pues a las veinte horas no hay un solo transeúnte en todo Oaxaca.

SE EXTIENDE LA HUELGA

Alarmados por la huelga general del comercio que ha estallado en sus distritos, se han empezado a concentrar en la ciudad de Oaxaca los jueces y recaudadores de rentas de diversos lugares del Estado para entrevistar al Gobernador Mayoral y pedir instrucciones.

Están aquí los jueces y recaudadores de Juchitán, Tehuantepec, Huajuapán de León, y Nochistlán, quienes confirman que ha estallado la huelga general de contribuyentes en esos lugares.

Estas autoridades dicen que tanto los mercados como los comercios se han cerrado mientras el pueblo observa y espera, habiendo formado comités que están en contacto con el de esta ciudad.

Los oaxaqueños proclaman por todas partes su anhelo de que el Presidente de la República los escuche y visite este terruño que lo quiere y le ha dado muestras de adhesión.

En la mañana llegó un camión procedente de Zimatlán con harina, frijol, azúcar, etc., para ser distribuido entre los huelguistas del Instituto de Ciencias.

EL UNIVERSAL se ha estado cotizando hasta a dos pesos el ejemplar, siendo satisfactorio ver que todo el pueblo lo exige, descartando a otros por afirmarse que El Gran Diario de México es el único que está diciendo la verdad.

El Enviado Especial.

QUIENES DIERON LA ORDEN DE DISPARAR CONTRA EL PUEBLO

Por EDUARDO TELLEZ V.,
Enviado Especial.

OAXACA, Oax., 24 de marzo de 1952.—Procede hacer hincapié en que en toda la ciudad de Oaxaca...

doquier el grito de que la situación de Oaxaca no tiene nada que ver con la política.

La actitud del pueblo es más bien de expectación, pero francamente decidida a resistir hasta el fin. El comercio ha seguido totalmente cerrado y las gentes pueden soportar la falta de viveres gracias a las ayudas que están dando diversos distritos cercanos a la capital oaxaqueña, especialmente los de Nochistlán, Juchitán y hasta Tehuantepec, distritos donde además se ha secundado estrictamente la huelga y el cierre total.

En el Instituto del Estado está copado un fuerte número de estudiantes, ya que no se permite la entrada o la salida a nadie a dicho establecimiento.

Se ha sentido la solidaridad de todo el Estado, y hoy martes la ciudad todavía presentaba el aspecto de una ciudad muerta.

RECHAZA EL PUEBLO A UN INTERMEDIARIO

Por EDUARDO TELLEZ V.,
Enviado Especial.

OAXACA, Oax., 25 de marzo de 1952.—El gobernador ingeniero Manuel Mayoral Heredia anunció hoy que para mañana se reanudarán las labores en todas las oficinas públicas con el fin de procurar el restablecimiento de la normalidad.

El mismo mandatario tuvo a las 18 horas de ayer una prolongada reunión con los comerciantes Francisco Cué, Félix Muro, Manuel Cuervo y Pedro Huerta, que son los más fuertes en esta población. El pueblo al saber de esta reunión hizo resaltar el hecho de que Cuervo es el monopolizador número uno de la producción cafetalera del Estado y Huerta de la producción avícola.

El Oficial Mayor de la Dirección Federal de Seguridad, licenciado Enrique Cordero, quien se encuentra en esta población desde que ocurrieron los primeros incidentes sangrientos, tuvo una junta con el carácter de representante del gobernador, con los estudiantes que se encuentran en el edificio del Instituto de Ciencias y Artes. El profesionista se hizo acompañar de los comerciantes que se mencionaron anteriormente.

En el curso de la reunión, que se celebró dentro de los términos más serenos, el estudiante Jesús Martínez Vigil, en representación de todos sus compañeros, contestó a la invitación del licenciado Cordero para que depusieran su actitud de rebeldía y que pidiera a los comerciantes que suspendieran el cierre de

El licenciado Guillermo entrega del pliego-memorial al Se-mencionado Tribunal.

te final al clima de intranquilidad que se deja sentir en todos lados.

TODO EL ESTADO ESTA EN HUELGA

Por EDUARDO TELLEZ V.,
Enviado Especial.

OAXACA, Oax., 25 de marzo de 1952.—Todo el Estado ha entrado en huelga, según se desprende de los mensajes recibidos por el Comité Cívico Oaxaqueño de distintos distritos.

De Huajuapán, en mensaje que firma Cutberto Viñás Guzmán, se informa que ha cerrado todo el comercio.

De Zaachila, Francisco Martínez comunica que el pueblo entero se encuentra en pie de lucha.

De Miahuatlán, por conducto de Vidal Rojas Martínez, presidente del Comité Cívico en aquella población, dice que envía alimentos.

De Etla, que los establecimientos comerciales y los mercados han cerrado y esperan órdenes. Firma Fausto Ramírez.

De Pochutla, Servando Vázquez, dice que cerraron sus puertas el comercio y el mercado.

De Tamazulapán, Federico Morales da la misma noticia.

De Zimatlán informa Roberto López Aquino, que todos están en pie de huelga.

Sola de Vega reprueba la actitud agresiva de los agraristas y anuncia el cierre total. Firma José L. Arreola.

De Ejutla se informa que la Cámara de Comercio ha elevado una protesta ante el Presidente de la República pidiendo la solución del problema.

De Tehuantepec dice la Cámara de Comercio que sus socios han cerrado las puertas de sus establecimientos hoy a las 9 horas.

Santiago Etla dice que manda fondos y desde mañana cerrará el comercio. Firma por la autoridad municipal Gabino Jiménez Pérez y el Comisario Ejidal, Francisco López Espinosa.

De Ejcutla se desmiente que haya habido ataques por parte de las fuerzas federales a los comerciantes que ayer iniciaron la huelga.

También han llegado mensajes de estudiantes y de diversos sectores de México y otros Estados de la República ofreciendo solidaridad.

CONFERENCIA DE MUSTIELES CON LOS ESTUDIANTES

Por EDUARDO TELLEZ V.,
Enviado Especial.

OAXACA, Oax., 25 de marzo de 1952.—El domicilio del periodista

Gobernador sólo que antes de llegar a ésta fueron agredidos por Pedro Vilma, "El Tigre", chofer del Gobernador, un hijo de éste, el doctor y diputado Alberto Mayoral Pardo y otros, dando como resultado 18 heridos atendidos por la Cruz Roja y dos muertos.

Afirmaron los estudiantes que en la puerta de la casa del Gobernador estaban diputados y agentes de las Comisiones de Seguridad.

Optamos —dicen— por llevar una política contraria a los actos de violencia y nuestros mítines se han caracterizado por una petición constante de calma y orden. Los estudiantes junto con el pueblo seguirán diantes hasta que caiga el gobierno local, al que consideran nefasto para Oaxaca.

Afirman que los carteles que llevaban los hombres y las mujeres durante el sepelio fueron hechos a duras manos por gentes incultas que en su forma trataban de hacer oír su protesta, debiéndose ello a que se advirtieron faltas gramaticales.

El pueblo, informan, ha contribuido con cantidades desde diez centavos hasta cien pesos para los gastos que origine la huelga y los estudiantes tienen pedido al pueblo que permanezca en sus hogares a fin de evitar fricciones callejeras con las tropas o la policía; pero se ha hecho saber que al lanzarse tres cohetones dentro del Instituto, prestarán acudir rápidamente a prestar auxilio, pues es señal de peligro para los estudiantes.

Más tarde informaron los estudiantes que al llegar las tropas mecanizadas, el teniente coronel al mando de ellas, habló diciendo que venían a prestar garantías, pero nunca contra el pueblo, por lo que éste les aplaudió y les ofreció comida y refrescos a los soldados; sin embargo horas más tarde el general Agustín Mustieles llamó a los estudiantes a fin de comunicarle que trae instrucciones precisas del Presidente de la República para sofofocar esta rebelión política a como hubiera lugar, no queriendo escuchar las palabras de persuadirlo de que no era asunto político.

Discutieron los estudiantes y el general hasta las 22 horas en que salieron aquellos después de haber escuchado que no se permitiría un solo mitin, ni grupo en las calles de más de dos personas.

El general Mustieles dijo que hablaría con Gobernación a efecto de ver qué conseguía para los estudiantes; pero más tarde les comunicó que nada podía ofrecer.

EL ENVIADO ESPECIAL.

ATROPELLO A UN PERIODISTA EN SU PROPIO HOGAR

Por EDUARDO TELLEZ V.,
Enviado Especial.

OAXACA, Oax., 25 de marzo de 1952.—El domicilio del periodista

Los indigenas, por su ignorancia es injusto. Los juristas están de acuerdo en que se haga un Código Fiscal, pero no copiado del Distrito Federal, sino de otros lugares que no tienen la economía de Oaxaca.

El Enviado Especial.

